

X Congreso Ibérico de Estudios Africanos (CIEA-10)
25-27 de enero de 2018
Hotel Alixares (Granada)

PANEL Nº 3

TÍTULO DEL PANEL:

Desafíos para la construcción de paz en el África Subsahariana

COORDINAN:

Itziar Ruiz-Giménez Arrieta (GEA-UA. Madrid)

iker zirion landaluze (Instituto Hegoa y Euskal Herriko Unibertsitatea, UPV/EHU)

PALABRAS CLAVE:

construcción de Paz, África subsahariana, securitización, género

RESUMEN:

El panel pretende analizar las diferentes dimensiones de la “agenda internacional de construcción de paz” que se ha desplegado en la región del África subsahariana en las últimas décadas con un triple objetivo. Primero, analizar con carácter general las diferentes estrategias, políticas y actuaciones que diversos actores internacionales (Naciones Unidas, Instituciones Financieras Internacionales, donantes, ongs) y organizaciones regionales (como la Unión Africana, organizaciones subregionales) están llevando a cabo en el ámbito de la resolución de conflictos africanos.

Segundo, reflexionar sobre los impactos que el proceso de *securitización* impulsado por los países occidentales ha tenido sobre la agenda internacional de construcción de paz no sólo a partir del 11-S sino también con la identificación de algunos estados africanos como “fallidos” y su consiguiente consideración como una amenaza a la paz y seguridad internacionales.

Tercero, examinar desde una perspectiva crítica caso concretos –de carácter temático y geográfico– que reflejen tanto el impacto de la implementación de dichas estrategias y políticas internacionales de construcción de paz en los diferentes contextos como la respuesta de los actores locales frente a dichas políticas. Sin perder de vista que nuestro objeto de análisis son los “actores

internacionales y regionales", también nos gustaría prestar especial atención a las relaciones no siempre complementarias ni pacíficas entre dichos actores internacionales y las iniciativas y procesos de "construcción de la paz" que llevan a cabo los actores locales, acciones que muchas veces son silenciadas y olvidadas desde el ámbito internacional.

Se valorarán positivamente comunicaciones que aborden, entre otras, las siguientes temáticas:

- Reforma del sector de seguridad y programas de desarme, desmovilización y reintegración de combatientes.
- Políticas de rehabilitación social dirigidas al reasentamiento de refugiados y de personas internamente desplazadas o a la reconciliación social.
- Políticas de reforma constitucional, de democratización y de construcción del estado.
- Procesos de justicia transicional.
- Impacto de la cooperación para el desarrollo y la ayuda humanitaria en la construcción de la paz.
- Incorporación de la agenda de género resultante de la resolución 1325 "mujeres, paz y seguridad" del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.